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Castel Gandolfo, 22 enero 2004.  
Chiara en la conexión CH
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El Papa nos llama a todos: «Apóstoles del 
diálogo». «En sintonía con el Magisterio de 
la Iglesia, las focolarinas y los focolarinos se 
han convertido en apóstoles del diálogo…», 
escribe. Es un título nuevo, que nunca había-
mos tenido, aunque el contenido de todas           
nuestras acciones está ahí, en el diálogo.

Por eso, debemos preguntarnos: ¿cómo 
nos ve el Santo Padre?, ¿cómo nos piensa Dios 
en cuanto «apóstoles del diálogo»?

¿La verán como una actividad que de-
bemos desarrollar de vez en cuando, en los 
momentos de encuentro con otros católicos, 
personalmente o en grupo, con fieles de otras 
Iglesias cristianas, con seguidores de otras re-

ligiones y con hombres de buena voluntad?
 Sin duda es así. Pero, podremos cumplir 

bien este valioso deber si, nosotros focolari-
nos, llamados a una espiritualidad colectiva, 
mantenemos un diálogo permanente.

Y el motivo es el siguiente: todos estamos 
llamados a ser reflejo de la Santísima Trinidad, 
donde las tres divinas Personas están en eter-
no diálogo, siendo eternamente uno y eterna-
mente distintas.

En práctica, para todos nosotros significa 
que cada vez que tenemos que entrar en re-
lación con uno o más hermanos o hermanas, 
directa o indirectamente: por teléfono o por 
escrito, o porque se trabaja para ellos, o se reza 
por ellos, debemos sentirnos en un diálogo 
perpetuo, llamados al diálogo.

¿De qué modo?
Abriéndonos a ellos- al hermano o a la 

hermana - escuchando con el alma vacía lo que 
el hermano quiere, lo que dice, lo que le preo-
cupa, lo que desea. Y cuando esto ha ocurrido, 
darle lo que desea o lo que sea oportuno.

Y si tengo momentos y horas en los cua-
les debo dedicarme a mí misma (para comer,       
descansar, vestirme, etc.) hacer cada cosa en 
función de los hermanos, de las hermanas, te-
niendo siempre presente a quienes me espe-
ran. De este modo y sólo de este modo, vivien-
do continuamente la «espiritualidad de la uni-
dad» o de «comunión», puedo contribuir con 
eficacia a que mi Iglesia sea «una casa y una 
escuela de comunión»; a que progrese con los 
fieles de las otras Iglesias o Comunidades ecle-
siales, la unidad de la Iglesia; con la realización, 
con personas de otras religiones y culturas, 
espacios cada vez más amplios de fraternidad 
universal. 

apóstoles
del diálogo

2 MariápoliS
05 2015



[…] Sintámonos entonces «apóstoles del 
diálogo» y vivamos como tales. Un diálogo a 
360º, sin duda, pero iniciando con el pie justo: 
amando a cada prójimo que encontramos con 
la medida del don de la vida.

De la Conexión CH, Castel Gandolfo, 22 de enero de 2004 en 
la que Chiara comenta la carta que le envió Juan Pablo en 
ocasión del 60° aniversario del Movimiento de los Focolares  
(ver Mariápolis n. 1/2004)

Vemos que hoy no es tiempo de medias 
tintas. Ahora, al extremismo de la violencia, sal-
vando la necesidad de defenderse y de defender 
sobre todo a los débiles y a los perseguidos, se 
responde con igual radicalidad, pero de un modo 
estructuralmente distinto, es decir ¡con el «extre-
mismo del diálogo»! Un diálogo que requiere el 
máximo compromiso, que es arriesgado, exigen-
te, desafiante, que apunta a cortar las raíces de la 
incomprensión, del miedo, del resentimiento.

En el ámbito de esta Institución opera la ini-
ciativa de la «Alianza de Civilizaciones», que pro-
pone una narración alternativa y constructiva de 
la interacción global y tiende a subrayar aquello 
que une a la humanidad en todas sus múltiples 
expresiones más que aquello que, a primera       
vista, parecería dividirla. Por lo tanto ¡es un gran 
mérito hablar de una alianza de civilizaciones! no 
obstante, hay que preguntarse si hoy no se pue-
de ir aún más a la raíz de esta nueva perspectiva, 

apuntando no sólo a una alianza de las civiliza-
ciones, sino a la que podríamos llamar la “civili-
zación de la alianza”; una civilización universal 
que hace que los pueblos se consideren parte 
del gran acontecimiento, plural y fascinante, del 
camino de la humanidad hacia la unidad. Una 
civilización que hace del diálogo el camino para 
reconocerse libres, iguales, hermanos.[...]

¿Qué hacer entonces? Chiara Lubich 
escribía con esperanza y firme convicción 
después de los atentados del 11 de septiem-
bre de 2001 y las intervenciones militares en 
Afganistán (2001) y en Irak (2003): «¡no nos 
rindamos! (….) Son muchas las señales, para 
que de la grave coyuntura internacional pueda 
emerger finalmente una nueva conciencia de la 
necesidad de obrar juntos para el bien común, 
pueblos ricos y menos ricos, sofisticados o me-
nos en sus armamentos, confesionales o no, 
con el valor de “inventar la paz”. Ha terminado 
el tiempo de las “guerras santas”. La guerra nun-
ca es santa, y nunca lo ha sido. Dios no la quiere. 
Sólo la paz es verdaderamente santa, porque 
Dios mismo es la paz.» 2. […]

Ver en Mariápolis online el especial Emmaus 
en la onu con la intervención íntegra

new York 22 de abril 2015

Inventar la paz
Fragmentos de la intervención de maría Voce en la asamblea de Naciones Unidas 1 

1  Nueva York, sede de la ONU. Debate temático a Alto 
Nivel "Promoción de la tolerancia y de la reconciliación: 
favoreciendo sociedades pacíficas, acogedoras y 
contrarrestando el extremismo violento"- sesión plenaria - 22 
de abril de 2015 

2 De C. Lubich, no a la derrota de la paz, Editorial, Città 
Nuova, 2003, n. 24
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¿Qué son dos días en los casi 70 años de 
historia de las naciones Unidas? sin embar-
go el encuentro del 21 al 22 de abril sobre 
"Promoción de la tolerancia y de la reconci-
liación: favoreciendo sociedades pacíficas, 
acogedoras y contrarrestando el extremismo 
violento" ha cambiado esta organización que 
une a 193 estados del mundo y quiere ser ex-
presión de un mundo más unido.

Los gefes de estado han sentido la necesi-
dad de pedir ayuda a algunos líderes de distin-
tas religiones. Por primera vez en la historia 
de la onu, la religión no era un asunto privado, 
sino una fuente de sabiduría, como decía el 
secretario general Ban Ki-moon en la apertura 
del segundo día dedicado a las respuestas de 
las religiones a la violencia y al extremismo.

Entre los líderes invitados, la presidente del 
Movimiento de los Focolares, María Emmaus 
Voce y Ermanno Perotti, gen 2 de Florencia, 
25 años y estudiante de Economía del desar-

Por la paz

Dios en las Naciones Unidas
La participación de Emmaus en una sesión de la asamblea de las Naciones Unidas, 

invitada por el Presidente Sam Kutesa y por el secretario 
general Ban Ki moon ha sido al mismo tiempo una etapa importante

 para la comunidad de los Focolares en Nueva York

rollo. Con ellos un grupo de los Focolares, de 
varias vocaciones, dispuestos a llevar a Dios a 
las naciones Unidas, no solo con las palabras, 
sino también con la vida.

Era esto precisamente lo que Emmaus 
decía el 20 de abril, después de una misa en 
el Focolar de nueva York, comentando la invi-
tación que le había llegado pocos días antes. 
«Sentía que era como una bandera que se ex-
pone para hacer ver que detrás hay algo, como 

nueva York, 22 de abril del 2015. Las intervenciones del Presidente y del 
Secretario General de la onU en presencia de los líderes religiosos

©
 S

. J
an

ss
en

, A
. R

e

4 MariapoliS 
05 2015



Estamos hechos  
para estos ambientes

Entrevista a Emmaus como conclusión
de su viaje a Nueva York

Emmaus, ¿qué te queda dentro?
¿Qué han sido para ti estos días?

«Siento que lo mejor es el hecho de ha-
ber ido juntos a la onU. Siento realmente lo 
que dije antes de ir, que llevaba la vida de 
toda la obra. Porque además en la onu no 
estábamos presentes solo Ermano y yo, sino 
un grupo visible de focolarinas, focolarinos, 
voluntarios, gen que a mi me ha dado mucha 
alegría y que ha impresionado también a los 
demás. Me parecía que era la señal de que 

una bandera que se lleva cuando ha ganado el 
propio equipo».  Con esto se refería a la vida 
de toda la obra, no solo en Estados Unidos, 
sino en el mundo entero, «que da testimo-
nio de la fraternidad universal, del deseo de 
construir relaciones verdaderas, relaciones de 
amor recíproco de modo que esto haga caer la 
violencia que existe en el mundo». Una obser-
vación sintomática: «desde el primer anuncio 
de este encuentro he tenido la impresión de la 

urgencia que sienten los jefes de estado porque 
finalmente se dan cuenta de que no tienen re-
cursos suficientes para vencer este mal: todas 
sus tentativas diplomáticas o militares no ha 
estado en grado de contrarrestar la violencia».

La presencia de los líderes religiosos ha 
cambiado las naciones Unidas y tambíen a 
la comunidad de nueva York, que muchas 
veces se siente un "pequeño rebaño" en 
esta enorme ciudad que nunca se para y se 

pregunta: "¿Logramos cambiar algo? 
Somos pocos, estamos ocupados en 
las muchas realidades de la vida coti-
diana..." La visita de Emmaus nos ha 
mostrado que no hay que preocupar-
se: estamos hechos para esto, lo con-
seguimos porque Él está en medio 
nuestro.

¿Qué queda después de estos 
días? Ermano lo dice francamente: 
«Jesús en medio. Un nuevo Jesús en 
medio aquí en nueva York».

Susanne Janssen - New York

estamos hechos para estos ambientes: ellos 
necesitan la presencia de Jesús en medio, 
pero también nosotros necesitamos esos am-
bientes para expresarla en toda su pontencia.

La «salida» de la obra tiene sentido si 
produce estos frutos, porque no podemos 
«salir» solo para realizar actividades o  mani-
festaciones; tenemos que hacer que el Carisma, 
la realidad de Jesús en Medio nuestro, incida. 
Cuando estaba en la onU decía: «Esta, esta es 
verdaderamente la obra de María, María que 
entra en este ambiente y trae a Jesús, a Jesús 
en medio y lo muestra al mundo»

Saliendo de allí tenía el deseo de glori-
ficar a Dios, por las cosas que ha hecho en 
medio nuestro: verdaderamente cosas gran-
des. Y sentía que las ha hecho no sólo para 
los demás, sino también para nosotros, para 

nueva York, 22 de abril del 2015. La intevención por sorpresa de 
Ermano Perotti durante la sesión de la tarde dedicada al debate
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hacernos ver también a nosotros la potencia 
del carisma que tenemos».

No siempre es fácil aquí en nuestras 
tierras y a veces nos sentimos 
desanimados. ¿Que nos dirías, sabiendo 
que en otro tiempo tuvimos muchos 
más contactos a distintos niveles? ¿Que 
designio de Dios hay detrás de todo esto?

«Pienso que los momentos son distin-
tos, que quizás en un momento se produce 
una explosión de vida, pero después se ne-
cesita tiempo para que esta explosión eche 
raíces. Aquí se produjo una explosión cuan-
do Chiara tuvo un reconocimiento en la 
onU o cuando comenzó el diálogo con los 
Afroamericanos... Unos años después quizás 
pensamos ¿que ha quedado? Y parece que 
esos momentos han sido como semillas en-
terradas que tienen que morir. En realidad 

no mueren porque esa vida va hacia fuera, y 
sale enraizada, más sólida. Quizás no están 
todos los que hemos visto pasar en todo 
este tiempo, pero los que están tienen una 
capacidad mayor de resistencia, porque 
han adquirido la fuerza que puede generar 
un nuevo florecer, una nueva expansión. Y 
además ahora hay muchas personas nuevas, 
personas que quizás pueden influir más en 
los ambientes en los que están. Quiero deci-
ros esto: no os quedéis quietos, esperando 
que sean ellos los que vengan a buscar, id 
vosotros a buscarlos a ellos. Pienso que de-
spués vendrá la floración, precisamente en 
esta tierra donde nada es imposible»

Susanne Janssen - New York

En la importante consulta promovida 
conjuntamente por Religiones por la Paz, el 
Departamento de la onU para el Desarrollo      
sostenible y la Academia Pontificia de las 
Ciencias, el 29 de abril Emmaus fue invitada 
en calidad de copresidenta de Religiones por 
la Paz. La Cumbre, celebrada el 29 de abril en 
preparación de la eminente publicación de la 
Encíclica del Papa Francisco sobre ambiente, 
estaba presente también el secretario general 
de la onu Ban Ki Moon.

Emmaus en una etrevista ha dicho en-
tre otras cosas: «Las personas que adhieren 
al Movimiento se dejan guiar por la visión de 
Chiara Lubich: todo ha sido creado por amor 
y el amor es la ley de la creación. Cada mujer 
y cada hombre tendrían que vivir en la misma 
óptica, es decir en el amor hacia los demás, sea 
la humanidad o sea la naturaleza. Nadie tiene 
la receta pra salir de la dramática situación en 
la que nos encontramos si no nos unimos a los 

demás. Porque todos tienen algo que decir, todos 
tienen un rol específico. [...] Tenemos que mirar al 
futuro con mucho respeto tanto por las nuevas 
generaciones como por la Tierra que las cobijará. 
Una posibilidad de actuar concretamente nos la 
da el "dado de la tierra" lanzado por los nuestros 
de Eco-one el pasado 22 de abril día mundial 
de la Tierra. En las seis caras del dado se pueden 
encontrar frases que ayudan a respetar el medio 
ambiente con gestos cotidianos: no desperdiciar 
el agua, reciclar los residuos, reutilizar. La últi-
ma cara dice: ahora es el momento, no esperes a 
mañana».

por la redacción

ver también www.focolare.org

Es hora  
el tiempo
maría Voce 
en la Cumbre del Vaticano 
sobre el cambio climático
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22 abril: Emmaus en el focolar de new York con la comunidad
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¿Cómo logran sobrevivir nuestras 
comunidades en Siria? 
Por la vida del Ideal que les mantiene en pie 
y gracias a la comunión entre ellos. Sienten 
intensamente que les sostiene la obra en 
todo el mundo, sobre todo con las oraciones, 
pero también con la ayuda económica.

Cuando hubo un bombardeo en Aleppo 
en el que algunas familias nuestran perdieron 
la casa, los internos de Damasco organizaron 
una tarde de oración y después renunciaron 
a la comida de Pascua en un restaurante - una 
de las pocas formas de distensión que les 
queda - y dieron el dinero correspondiente. 
También los gen3 y las gen 3 han realizado 
varias actividades. Hay mucha vida de fami-
lia. Han crecido las comunidades locales. En 
Aleppo ya no está el focolar femenino, se han 

quedado los focolarinos y nosotros va-
mos periodicamente.

Los internos llevan adelante la co-
munidad, siguen a los gen 4, a los gen 
3 con encuentros en el focolar, incluso 
cuando no están los focolarinos. Al co-
mienzo del año se propusieron revitalizar el 
encuentro de la palabra de vida. De diez que 
participaban, ahora son sesenta jóvenes y 
adultos.

En Damasco la hermana de una chica 
que había sido una gen, perdió a sus dos 
hijos, de cinco y diez años, en un bombar-
deo. Un drama. Con el amor del focolar y de 
la comunidad han logrado seguir adelante. 
Pero no aceptaban la idea de tener otro hijo. 
«¿para qué? - se decían - para hacer que mue-
ra como los otros?».

El año pasado ella se quedó embara-
zada. Todos estuvimos a su lado. Hace una 
semana el niño nació: toda la comunidad lo 
siente hijo de este amor recíproco. Es un mi-
lagro de la vida, de la vida que nace a pesar 
de la muerte.

Entre Aleppo y Damasco, cerca de Hama, 
ciudad con mayoría sunnita, se encuentra 
Kfarbo, un pueblo cristiano. Allí hay una boni-
ta comunidad. A un gen le habían cortado el 
teléfono porque no podía pagar los recibos. 
Uno de los internos los pagó de su bolsillo 
para permitirle tener un medio de comunica-
ción y poco después recibió como regalo la 
misma cantidad. Con ocasión del 14 de marzo, 
se ofició una misa por Chiara tanto en Aleppo 
como en Kfarbo. Una gran alegría para todos 
ha sido que, precisamente en estos días, ha 
partido para Loppiano un focolarino externo.

Siria

Se va adelante. A pesar de todo
Hemos entrevistado a Radast, del focolar de Damasco, durante su visita a Italia 
donde se han reunido recientemente los responsables del movimiento de los 

Focolares de oriente medio, con Emmaus, Jesús y el Centro de la obra
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¿Logra reunirse la comuni-
dad en Aleppo? 

Sí, aunque para verse se de-
safía a la muerte. A veces, antes del 
encuentro de la Palabra de vida hay 
algún bombardeo. Pero la gente 
viene igualmente. Hace unos días 
cayó un cohete en una iglesia. Los 
nuestros que vivían por allí cerca 
bajaron todos a la calle junto con 
otras familias. Pocos después un 
segundo cohete impactó contra su 
edificio. Se han salvado milagrosa-
mente. Todo es un riesgo. Es el quinto año de 
guerra violenta. Las bombas caen sin previo 
aviso, no hay alarmas. Se sale para ir al colegio 
o al trabajo y quizás no se regresa. Después 
de los bombardeos se quitan rápidamente 
escombros y víctimas: son las ganas de seguir 
viviendo.

Hay dificultades en el transporte con  
puestos de control incluso dentro de la ciu-
dad. Falta electricidad, agua, gasóleo. Aleppo 
se ha vaciado: los cristianos han pasado de 
doscientos mil a cincuenta mil. También entre 
los   nuestros un centenar se ha ido de Siria. 
Muchos no querrían irse, otros lo desean, pero 
no saben cómo hacer. Estamos viendo cómo 
realizar pequeños proyectos para dar trabajo 
a quien se queda y ayudamos también a las fa-
milias que han huído - no solo a los de la obra 
- y llegan a Damasco de los pueblos cristianos 
atacados.

¿Qué podemos hacer por ellos? 
A parte de rezar, habría que ver si se puede 
hacer algo para parar el mercado de armas, 
como repite el Papa, aunque nadie lo escucha. 
Hay que despertar a la opinión pública. Y 
también se puede alentar la comunión de 
bienes. Siento el deber de dar las gracias 
muchas personas. Antesdeayer me llegó un 
sobre escrito a mano de una gen 4: "para 
los niños de Siria. He hecho un recado para 
mi abuela". Dentro había diez euros. Pero 
valían oro. Una persona ha renunciado a un 
viaje dando lo equivalente, otra ha mandado 

400 dólares recibidos en su cumpleaños. 
Esta comunión nos hace sentir el amor de la 
familia de la obra.
También es un gran apoyo la visita de alguien 
del exterior, como el reciente viaje a Damasco 
de un sacerdote italiano que había conocido 
el movimiento de seminarista. «He venido a 
deciros que la Iglesia está con vosotros - ha 
afirmado - y que vosotros representais a la 
Iglesia aquí». También el nuncio nos anima 
a ser portadores de esperanza. Todos creen 
que si volviera la paz se lograría reconstruir el 
País y convivir en armonía.
En navidad los jóvenes de Damasco invitaron 
a sus amigos a un concierto. Entre las 
trescientas personas que intervinierono los 
musulmanes eran una decena. Uno de ellos, 
colega de una gen, tocaba el órgano. «Aquí 
se siente una atmósfera de paz, un oasis de 
paz - decía una joven musulmana - Estamos 
necesitados de esto». 

por Anna Lisa Innocenti

Emergencia Siria
para quien quiera contribuir
Destino: Siria, Emergencia Siria 

c/c postale n. 81065005
codice IBAn: IT74 D076 0103 2000 0008 1065 005
codice SWIFT/BIC: BPPIITRRXXX
c/c bancario n. 120434 presso 
Banca Popolare Etica – Filiale di Roma   
codice IBAn: IT16 G050 1803 2000 0000 0120 434
codice SWIFT/BIC: CCRTIT2184D
Intestati a: 
 Associazione «Azione per un Mondo Unito – Onlus» 
Via Frascati, 342 – 00040 Rocca di Papa (Roma, Italy)
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En este viaje del 4 al 16 de marzo estaban 
con nosotros Augusto Parody, ex Consejero 
de la Gran Zona y María Goretti, focolarina de 
Burundi que trabaja en el Centro de la obra. 
Un clima de fiesta nos ha acogido a nuestra 
llegada a Fontem y nos ha acompañado du-
rante toda nuesta estancia. Viendo aparecer 
Fontem en medio a la selva, se tiene la impre-
sión de que todo lo que Chiara había previsto 
se está realizando; que hay un designio par-
ticular de Dios sobre esta ciudad y sobre el 
pueblo Bangwa.

Hemos estado en Fontem una semana 
y hemos podido visitar toda la Ciudadela: el 
hospital que ofrece numerosos servicios de 
calidad para los enfermos que llegan, incluso 
de lejos; el College que cuenta con 500 estu-
diantes y la guardería que acoge a 90 niños; 
la parroquia con la Iglesia de Santa Clara; el 
Centro Mariápolis; la central eléctrica; la ofici-
na de construcción y mantenimiento; el gara-
je, la carpintería. Fuerte en todos el compro-
miso de vivir la «nueva evangelización» yen-
do cada mes a los poblados de alrededor. Se 
camina hasta ocho horas para llevar la vida de 
la Palabra a grupos de personas que esperan 
con alegría estos momentos de comunión.

nos parece poder decir que la unidad ha 
ido creciendo en estos días: a medida que se 
continuaba, más se intuía cómo llevar adelan-

Gran Zona de África 
Un milagro que continúa

El primer viaje de los nuevos Consejeros de la Gran Zona de África, Juanita majury y 
Joseph assouad Fontem ha comenzado en Fontem 

te el "sueño" de Chiara sobre Fontem y sobre 
el pueblo Bangwa. Para que todo lo que se 
hace en esta ciudadela contribuya a realizar-
lo se necesita un amor recíproco a prueba de 
todo, renovado cotidianamente.

Después de Fontem nuestro viaje hizo 
escala en Fonjumetaw, a 20 km de distancia. 
La comunidad del Movimiento está crecien-
do alrededor de la parroquia nuestra Señora 
de la Anunciación, donde hay dos sacerdotes 
focolarinos, y del focolar femenino. Las fo-
colarinas trabajan en la escuela infantil, con 
90 niños, y en el dispensario; dos obras que 
ofrecen importantes servicios a la población. 
En Bamenda pasamos dos días; aquí, además 
del Centro Mariápolis, hay dos focolares y una 
bonita comunidad.

En Duala participamos en la Jornada de 
la obra con personas de todas las genera-
ciones. notable la presencia de los jóvenes. 
Muchos entre los presentes entraban por 
primera vez en contacto con el Movimiento 
de los Focolares. Tanto en Bamenda como en 
Duala compartimos momentos de profunda 
unidad con muchos, con los focolarinos y las 
focolarinas, con los Consejos de Zona y de 
Subzona.

Juanita Majury, Joseph Assouad

9MariapoliS
05 2015



Ha comenzado en un clima de 
profunda alegría. Después de una 
breve presentación de los colabora-
dores y de sus respectivas funciones 
- tanto de los que trabajan a tiempo 
completo como de los que lo hacen 
a media jornada, se ha pasado a   
ilustrar el trabajo desarrollado hasta 
ahora y algunas propuestas para los 

años venideros.
nacido oficialmente en la 

Asamblea del 2008, en cierta forma 
el Centro había comenzado ya una década 
antes de que Chiara partiera para el Cielo. 
De hecho, ella misma le había dado el visto 
bueno y había invertido mucho en perso-
nas, medios materiales y casas, consciente 
de que había que cuidar, custodiar, orga-
nizar, proteger, el patrimonio del mensaje 
escrito, audio, audiovisual y fotográfico, de 
cuanto ha surgido de su vida, de su obrar y 
de su creatividad.

Siguiendo esta línea, el Centro Chiara 
Lubich hasta el momento se ha especializa-
do en "transformar" toda la obra de Chiara 
en documentos con un formato adecuado 
que permita custodiarlos y conservarlos 
en la máxima integridad posible. En este 
sentido se ha podido poner en marcha un 
auténtico archivo. También se han recogi-
do los testimonios de la relación con Chiara 
vivida por las primeras y primeros focolari-
nos; se ha llevado a cabo una investigación 
de los documentos relativos a Chiara en 
diversos archivos civiles y eclesiásticos; con 
motivo del primer aniversario de Chiara se 
cuidaron algunos volúmenes: Dios te ama 
inmensamente (2009), Cartas de los primeros 
tiempos (2010), llevarte el mundo entre los 

Centro Chiara Lubich

Un lugar de «efervescencia»
El encuentro con el Centro de la obra el 27 de marzo

brazos (2011) y La partitura escrita en el cielo 
(libro entrevista a Eli Folonari (2012); se han 
presentado varios ensayos sobre Chiara, 
tanto en los encuentros de formación de 
los miembros del Movimiento como en 
ambientes externos, por ejemplo en varias 
Universidades romanas, en la Universidad 
Católica de Lublín, en la Facultad de 
Teología de Trento; en noviembre de 2014 
se desarrollaron dos jornadas de estudio 
sobre Pablo VI y Chiara en colaboración 
con el Instituto Pablo VI de Brescia; se ha 
abierto una página web que supera las 
500 visitas al día; en la cuenta de Facebook 
"Chiara Lubich" el número de seguidores 
ha superado los 90.000 y sigue creciendo a 
un ritmo de mil al mes.

Con los desarrollos surgidos de la 
Asamblea 2014 y la creación del Archivo 
General, se sentía la necesidad de replan-
tearse la identidad y la función del Centro 
Chiara Lubich. Hoy nos parecer que es un 
«centro» vital que añade, une y promueve 
ideas y valores relacionados con la perso-
na a la que se dedica. Mas que preservar y 
destacar el significado del personaje y su 
mensaje para el mundo, éste podría de-
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finirse un centro de "efervescencia" que 
contribuye a mantener vivo el espacio que 
el personaje podría tener en el hoy de la 
historia.

En esta perspectiva, hemos propuesto 
algunos proyectos a corto y largo plazo: 

• Una edición histórico-crítica de las 
obras completas de Chiara (editadas e 
inéditas).Se podría iniciar con una edi-
ción crítica del libro Meditaciones y un 
primer volumen de la obra completa; 

• Una publicación especializada (como 
texto de referencia) sobre la historia 
de Chiara Lubich (biografía, su historia 
como fundadora) y de la obra que ha 
fundado.

• Una biblioteca especializada que con-
tenga todas la obras de Chiara, las tra-
ducciones en las diversas lenguas,la 
producción sobre Chiara y una exten-
sión virtual a disposición de estudiosos 
e investigadores 

• Un vocabulario de las palabras claves
• Una modificación de la página web del 

Centro Chiara Lubich para dotarla de un 
perfil institucional que pueda expresar 
su función, ampliándola con espacios 
e instrumentos idóneos para su mejor 
utilización;

• La creación de un fondo bibliográfico al 
servicio del trabajo de investigación;

• La posible creación de un Premio inter-
nacional «Chiara Lubich» con el fin de 
destacar la presencia del Carisma de la 
Unidad en el mundo;

• La realización de una exposición en el 
2020 en Trento, a cien años del naci-
miento de Chiara.

Todos han aprobado con entusiasmo 
el proyecto en su totalidad. «Estoy muy 
contento de este encuentro - ha dicho 
Jesús Morán - Me parece que está cada 
vez más claro el perfil, lo específico del 
Centro Chiara Lubich: es un "focus" sobre 
la persona de Chiara desde una perspecti-
va histórico-crítica».

«Me parece que tengo que agradecer 
enormemente todo el trabajo de estos años 
en los sótanos de la historia - ha observado 
Emmaus - [...] Hoy la Obra reconoce clara-
mente en el Centro Chiara Lubich un instru-
mento necesario para que se pueda seguir 
haciendo lo que Chiara quería que se hicie-
ra y se pueda continuar actuando sobre la 
base de las investigaciones, los estudios, el 
trabajo que habéis hecho y que haréis. Me 
parece todo válido , todo válido»

«Me parece - ha concluido - que el tra-
bajo hasta ahora se ha hecho con mucha 
sabiduría, con mucha prudencia y sobre 
todo, con mucho amor. Tiene valor por todo 
el amor que ha habido y que ahora florece 
en esto. ¡Gracias, gracias!».

Alba Sgariglia, Joáo Manoel Motta
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Un clima realmente de familia el que 
se ha vivido en las dos horas de diálogo in-
tenso, de intercambio provechoso entre la 
Secretaría Central de Humanidad nueva y el 
Centro de la obra, que el 27 de marzo han 
confirmado líneas ya probadas, pero también 
han abierto nuevos horizontes y escenarios 
de trabajo.

«Pienso que tendría que salir de aquí esta 
tarde y extenderse como una ola, la idea de que 
la humanidad nueva la hace la Obra», así ha 
recordado Emmaus el sueño de Chiara desde 
el principio: contribuir a sanar las llagas de la 
humanidad herida e incidir en las cuestiones 
sociales, porque existe un único pueblo, fuer-
te en sus distintas vocaciones, que solo junto 
puede dar una respuesta creíble al mundo. El 
riesgo yendo solos, no es unicamente el de 
no incidir, sino también el de dispersar fuer-
zas, ideas, trabajo, tiempo, talentos...

Este «pueblo» se ve en algunos ambien-
tes promovidos por Humanidad nueva y 
que incluyen varias expresiones de la obra: 
desde «mesas de trabajo» que llevamos 
adelante desde hace años, como coordina-
ción de varias iniciativas comunes, hasta las 
distintas ramas, movimientos a largo alcance, 
Inundaciones. Pero el "pueblo" está presente, 

Humanidad nueva
Un pueblo formado
de toda la Obra 

Para dar al mundo una 
respuesta creíble

aunque todavía no plenamente visible, en 
los territorios, en los que se viven experien-
cias muy variadas que dan testimonio de la 
incidencia del Carisma en las escuelas, en las 
fábricas, en los hospitales, en los Parlamentos. 
Una vida que sostener y poner en red tanto a 
través de las páginas web y las redes socia-
les, como a través de una base de datos que, 
ahora en fase de estudio, podría ponerse al 
servicio de toda la obra.

El mandato de la Asamblea 2014, «salir», 
«juntos» y «oportunamente preparados», 
conlleva que Humanidad nueva sea un lugar 
privilegiado para la encarnación que hace el 
Ideal concreto y creíble, también a nivel inter-
nacional. new Humanity es una organización 
no gubernamental reconocida por la onU y 
la UnESCo que está a punto de cumplir trein-
ta años de vida. Es muy apreciada por el tra-
bajo que lleva adelante promoviendo la fra-
ternidad universal. Se ha visto la importancia 
de una presencia de la obra en estas sedes 
internacionales que tendran que ser poten-
ciadas y sostenidas.

Humanidad nueva, vista por toda la 
obra, ha adquirido así mayor conciencia de 
sus potencialidades al servicio del «Ut omnes»

Fanny Bava Furnò, Domenico Mancinelli
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El 25 de marzo el «Centro 
nazareth» (Secretaría Central de 
Familias nuevas) se ha encontrado 
con el Centro de la obra en un clima 
de calurosa acogida. Se han puesto 
de relieve los desafíos a los que está 
llamada hoy la familia. Se ha subra-
yado el papel de la Secretaría Central 
y su relación con las zonas, la necesi-
dad de potenciar la colaboración con 
los Centros de los movimientos de largo alcan-
ce y la impelente necesidad de formación de 
los distintos componentes de la familia.

Algunos consejeros han subrayado la nece-
sidad de una mayor proximidad de la Secretaría 
Central de Familias con las Zonas, sobre todo 
con las que están en formación. Ha surgido 
también la exigencia de preveer encuentros de 
cariz interreligioso dedicados a la familia, para 
que ésta pueda dar una mayor contribución a 
la paz 

Para conme-
morar el 50 aniver-
sario de Familias 
nuevas, en el 2017, 
se han propuesto 
varias jornadas lo-
cales con el título 
"«Chiara y la fa-
milia»" en colabo-

ración con los centros del Diálogo haciendolo 
coincidir con los eventos unidos al 14 de marzo. 
«Podría ser una idea» - nos ha dicho Emmaus.

Bárbara y Paolo Rovea han ilustrado bre-
vemente «Up2Me», proyecto de educación a 
la afectividad y a la sexualidad, dirigido a chi-
cos y chicas de 9 a 17 años y realizado en co-
laboración con los Centros gen 3 y Chicos por 
la Unidad, como respuesta a la necesidad de 
formar a los adolescentes con un proyecto de 
vida y un lenguaje accesible a todos, también 

Familias nuevas 

Don para el mundo
para responder a los desafíos de la familia hoy

a quien no tiene una 
base religiosa.

En la clausura del 
encuentro Jesús ha 
puesto de relieve la 
importancia de mirar 
al hombre como pro-
yecto de Dios y mirar 
la formación de modo 
más capilar, más radi-

cal y eficaz para construir «el hombre nuevo». 
Proponía la elaboración de una línea de pen-
samiento en unidad con todas las instancias 
culturales de la obra. «El Movimiento tendría 
que hacer casi solo Familias Nuevas, porque mu-
chas de las cosas que hacemos son inútilies si no 
cuidamos al hombre,. [...]Si, al final no surge de la 
Obra un "hombre nuevo" no hemos conseguido 
nada. Pero ¿puede nacer este "hombre nuevo" sin 
Familias Nuevas? ». Emmaus ha observado: «tene-
mos una enorme fuerza que son todas las familias 
del mundo [...] que viven o tratan de vivir y encar-
nar el Ideal. [...]Creo que se trata principalmente 
de redescubrir el potencial de todas estas familias 
y ayudarlas a disponerse para ser don para el 
mundo, artífices de la familia nueva como la veía 
Chiara». «Creo - añadía - que si las familias del 
movimiento que se 
han sentido em-
pujadas por Chiara 
a vivir el Ideal, lo vi-
vieran seriamente, la 
familia estaría ya cu-
rada». Emmaus nos 
ha invitado a «ser 
valientes», porque 
tenemos un gran 
carisma y podemos 
dar testimono de él por amor a la Iglesia y a la 
humanidad.

Adriana y Francesco Scariolo©
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«Una fuerte efusión de sa-
biduría para cada uno de noso-
tros y para la rama», definen así 
los voluntarios y las voluntarias 
el momento que han vivido los 
1100 responsables de núcleo 
con Emmaus María Voce y Jesús 
Morán en el Centro Mariápolis 
de Castelgandolfo. Una hora de 
diálogo, transmitida en directo 
streaming que ha tocado argu-
mentos varios. Se ha iniciado con 
una pregunta sobre la contribu-
ción específica de los voluntarios y de las vo-
luntarias a cuanto se sugirió en la Asamblea: 
"salir", "juntos", "oportunamente preparados". 
Salir es el modo de ser de Dios, ha explicado Jesús 
[...], causa impresión ver cómo Jesús ha vivido 
siempre en salida, siempre! Y siempre con nuevas 
fronteras, siempre en nuevos ámbitos; no estu-

vo nunca cerrado, ni siquiera tenía un lugar fijo 
iba de una parte a otra. Y salía siempre "juntos", 
salia siempre "juntos" porque salía del Padre: "El 
Padre y yo somos uno, por tanto siempre en uni-
dad con en Padre en el Espíritu Santo; y también 

con aquel grupo con el que quería reproducir su 
experiencia de vida de amor con el Padre en el 
Espíritu Santo. Oportunamente preparado: era 
el Verbo, ¡mas que eso! Pero dedicaba tiempo a 
la oración, a leer las Escrituras. Verdaderamente 
tenemos que mirarle a Él. Se podría decir que vo-
sotros estáis específicamente en salida - ha dicho 
dirigiéndose a los voluntarios y las voluntarias 
- porque vuestra vocación [...] es mediar la luz, 
encarnar la luz en las realidades humanas. Por 
eso vuestra aportación específica es de una ca-
lidad particular en el salir, una intensidad en el 
salir, una vivacidad y una creatividad en el salir. 
Sois la vanguardia en el salir de la Obra.

Y ¿como encontrar el equilibrio en-
tre  «salir» y la vida de núcleo? «Somos Obra 
de María; María - ha dicho Emmaus que 
quiere decir: queremos generar a Jesús en el 
mundo,para el mundo. ¿Cual es el lugar de 
comunión en el que  Jesús en medio nace? Es 
según  nuestra vocación. Para un focolarino es 
el focolar; para un voluntario es el núcleo, para 
un gen es la unidad gen, la unidad arcoiris, y así 

La vanguardia  
en el «salir» de la Obra

más de mil responsables de núcleo provenientes de todo el mundo reunidos en 
Castelgandolfo del 19 al 22 de marzo. Entre los momento más importantes 

el encuentro con Emmaus maría Voce y Jesús morán

Voluntarias y voluntarios
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Con el Centro de la Obra
Luz y verdad son las dos palabras 

que han caracterizado el encuentro 
de los Centros internacionales de los 
voluntarios y las voluntarias de Dios 
con el Centro de la obra. En la apertura 
Patiece Molle Lobè y Paolo Mottironi 
han presentado los nuevos consejos de 
los Centros. Se ha hablado de las dos 
ramas, de espectativas, debilidades y 
fortalezas. Ha nacido un diálogo abier-
to y franco. «Hemos sentido el amor 
del Centro de la obra - escriben las vo-
luntarias - y el deseo de cada uno de 
ayudarnos a conducir la obra en siner-
gia, para ser cada vez más esos testigos 
que hoy la sociedad tanto necesita». Se 
ha hablado de la vocación de los volun-
tarios y de como hacerla conocer mas. 
«A propósito de agrupaciones y nueva 
configuración - escriben los volunta-
rios - se ha hablado de que son dimen-
siones en las que se tendría que valorar 
y reavivar la identidad del voluntario 
de Dios porque es capaz de captar los 
"signos de los tiempos" para encarnar 
el Ideal y que este incida en las realida-
des humanas».

recíproco que nos une. [...] Entonces, ¿es esen-
cial? Absolutamente sí. Pero no es más o menos 
esencial del salir, son esenciales ambas cosas 
porque la presencia de Jesús en medio genera-
da en el núcleo necesita "salir" para manifestar-
se, para testimoniar, para llevar esta vida».

Los voluntarios y las voluntarias expre-
san su deseo de formarse más con las pági-
nas de luz surgidas del "Paraíso del 49". «Este 
deseo es verdaderamente santo - ha dicho 
Jesús - [...] esto es fundamental: volver siempre 
a la fuente, a la intuición originaria, lo tenemos 
que hacer nosotros, lo tendrán que hacer los 
que vengan después de nosotros. Siempre ten-
dremos que volver a la fuente que es Chiara».. 
Pero también recuerda que: « Toda la Obra es 
"Paraíso", el "Paraíso" está en muchas cosas que 
Chiara ha escrito, está diseminado por todas 
partes: en los temas hay mucho más "Paraíso" 
de lo que pensamos. [...] En el Pacto está todo 
el Paraíso. Si este año hiciéramos esto: profun-
dizar bien lo que para Chiara era la Eucaristía, 
y como lo relacionaba con la experiencia de 
unidad, verdaderamente estarríamos "constitu-
idos" del Paraíso».

«El Pacto es verdaderamente algo extraor-
dinario - ha continuado Emmaus - decir: "so-
bre mi nada" quiere decir hasta el abandono del 
Padre, es decir, te prometemos ante todo vivir 
"entre nosotros", ante todo "entre nosotros", el 
amor recíproco hasta el abandono del Padre, es 
decir, con esa medida. Si logramos hacer esto, 
viviremos cada día en el "Paraíso", en el Seno del 
Padre».

Patience Lobe, Paolo Mottironi

sucesivamente. Están la extructuras, digamos 
así, estrechas, pero no estrechas porque nos 
resultan pequeñas, porque nos aprietan, sino 
que son estrechas porque nos unimos y genera-
mos Jesús en medio de esta relación de unidad, 
de esta relación de reciprocidad, de este amor 
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Días de profunda escucha, de comu-
nión abierta entre todos, con los focolares de 
Loppiano y otros países a través de skype. Se 
han tratado temas como la vocación, la co-
munión, la libertad, las relaciones de familia 
que se viven en el focolar. Momentos de luz. 
Solemnes las liturgias de Semana Santa, vi-
vidas en el santuario de la Theotokos, en la 
Ciudadela. Todo ayudaba a vivir el «tú a tú» 
con Dios.

Han escrito a Emmaus: «los tema nos han 
hecho comprender la radicalidad y el amor 
que Dios quiere de nosotros. Son pocas las 
certezas con las que hemos venido, muchos 
los miedos a superar juntos. Estamos viviendo 
en un clima de familia propiciado por muchas 
experiencias y por la comunión de alma. [...] 
Mucha la gratitud que sentimos, en parte fruto 
de estos días, pero también y sobre todo fruto 
de esta mirada especial que Dios tiene sobre 
nosotros».

Algunas impresiones: «Han sido días 
especiales, en Dios. Los momentos de focolar 
con los focolarinos de la escuela, el programa 
profundo y sencillo. He llegado con muchas 

cosas dentro y tenía que hacer el vacío para 
que Dios pudiera hablar. Gracias por los colo-
quios, muy bonitos, en los que he podido co-
municar mi vida, las realidades más íntimas de 
mi camino». «Muchas veces he fingido no ver 
lo que Dios quería, ahora siento que he vivi-
do toda mi vida para llegar a este momento y 
comprender lo que Dios quiere de mi».

Fragmento del skype con Palmira 
«Los jóvenes están hechos para mirar 

al futuro, los ancianos miran al pasado, pero 
nosotros con un Ideal así de grande ¡tenemos 
que mirar al momento presente! Y en el mo-
mento presente mirar a lo alto. Allí encontra-
mos inmediatamente la relación con Dios. 
Dios nos habla, nosotros lo escuchamos, 
dejamos que Él haga el programa de nuestro 
futuro.

¿Y cómo hay que hacer para mirar a lo 
alto y hablar con Dios tan confidencialmen-
te? Basta que miremos a Chiara, a su sí. Ahora 
nos toca a nosotros. Y me he dicho; Palmira, 
en primer lugar te toca a tí en tu vuelo final, 
pero os toca también a vosotros en vuestro 
vuelo inicial».

Pilar Fernandez del Moral, Magnus Mentzel

Prepararse para el focolar

«Nos toca a nosotros»
En Loppiano se ha desarrollado del 29 de marzo al 5 de abril, el 

encuentro para los jóvenes que ya están decididos a entrar en el 
focolar: cerca de 50 participantes entre chicos y chicas, incluídos 
los que comienzan el primer año de formación. Le ha seguido un 
encuentro con 150 jóvenes interesados en conocer la vocación.
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nos hemos preparado para esta im-
portante cita partiendo de todo lo que la 
obra ha profundizado en estos años sobre 
la identidad de las focolarinas y los focolari-
nos (Comisiones 1 y 2), de las «orientaciones 
de la Asamblea General» y de las perspecti-
vas recogidas en las «orientaciones» de las 
Asambleas de las dos Secciones: dos docu-
mentos con diferentes matices pero con argu-
mentos y caminos comunes para desarrollar: 
el «Ut omnes» - Formación y acompañamien-
to - Única vocación (vida común y casados) - 
Ancianidad y vocación - Jóvenes y vocación 
- Atención a las relaciones (entre Centro de la 
obra y Secciones, entre las Secciones, entre 
Zona y Secciones).

Sobre esta base hemos presentado algu-
nos proyectos, relacionados en particular con 
la formación y con los desarrollos futuros: 

formación 
integral y 
s i e m p r e 
actualiza-
da; forma-
ción conti-
nua desde 
los prime-
ros años 

de vida de focolar hasta los años de la ancia-
nidad; formación de los formadores; proyec-
to vocacional cuidado por toda la obra.

Ha seguido un rico diálogo con los 
Consejeros del Centro, con Emmaus y Jesús. 
Entre los argumentos: inculturación, vocacio-
nes, formación, focolarinos casados...

«El focolar es un lugar donde se hace una 
experiencia de Dios - ha dicho Jesús - es la ex-
periencia de estar con Jesús que nos muestra 
al Padre. Pero así como Jesús ha mostrado el 

Padre a los apóstoles, para construir el Reino,así 
también en el focolar no se está para convivir, 
se está para construir algo y es el "Ut omnes"».

Sobre las propuestas presentadas 
Emmaus ha dicho que eran todas aceptables: 
«Me parece tan evidente que la presencia de 
Jesús en medio entre las Secciones es una rea-
lidad que los frutos vendrán porque existe esta 
raíz que es la única raíz que queremos. Vendrán 
cuando Dios quiera, como Dios quiera, por los 
caminos que El sabe, en los lugares donde él 
piensa, pero vendrán seguro».

Jesús añadía: «Esta mañana se veía que el 
focolar es más actual que nunca» y comentan-
do las muchas peticiones de focolares por par-
te de los obispos, decía: «si la Iglesia nos ve así 
¡Dios no nos dejará sin los obreros!, ¿no? Pero es 
necesario que descubramos de nuevo esta ver-
dadera esencia del focolar, esta vida».

Agnes van Zeeland, Flávio Rovere

Donde se hace la experiencia de Dios
Los Centros de las focolarinas y de los focolarninos se han encontrado con el Centro 

de la obra. La belleza de una vocación abierta a los desafíos de la sociedad

Algunos  datos
Focolarinas: 4.388 (2.580 de vida común y 1.808 casa-
das) en 456 focolares; focolarinas llegadas a la escuela 
del 2008 al 2014: 200; previstas para el 2015: 10. 
Focolarinos: 2. 2.767 (1.289 de vida común y 1.478 
casados) en 225 focolares; focolarinos llegados a la 
escuela del 2008 al 2014: 121;  previstos para el 2015: 
16.

Vida de focolar
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En la comunicación, todos somos prota-
gonistas. Esta podría ser la "palabra de orden" 
que concluía el laboratorio en el que se han 
reunido algo más de un centenar de miembros 
del Movimiento de los Focolares, con distintos 
niveles de implicación en el mundo de la co-
municación. El laboratorio tuvo lugar en Castel 
Gandolfo del 10 al 12 de abril. 

Entre los presentes, procedentes de distin-
tos continentes, y los que asistían al encuentro 
a través de una conexión internet en directo 
durante todo el programa, había profesionales 
que trabajan en distintos medios, responsables 
de los Sif (Servicio información Focolares) y de 
páginas web del Movimiento nacionales y lo-
cales, así como los encargados del aspecto de 
las comunicaciones de varias zonas. 

Era imposible prescindir de las 
"Orientaciones" que surgieron durante la 
Asamblea General de la Obra de María. Allí la 
comunicación fue un tema particularmente 
presente, tanto en lo que concierne al "salir 
hacia al mundo" como en el papel que juega 
para la unidad entre los miembros de la Obra, 
y en el compromiso de estar adecuadamente 
preparados.

Se trataba del tercer encuentro con esta 
combinación de participantes, un tipo de en-
cuentros que empezaron en 2011 hasta hoy en 
día. Se trataba de llevar adelante un proceso de 
comunión, de colaboración, de proyección que 
nos hiciese más capaces de comunicar, tanto 
dentro como hacia afuera de la Obra, de un 
modo coordinado, y también de emprender el 
camino junto con la sociedad, afrontando los 

nuevos desafíos que se presentan. 
Emmaus habló de protagonismo difu-

so en su intervención en el laboratorio, en la 
que, junto a Jesús, la última mañana, anima-
ba a "no ser consumidores de noticias, sino 
constructores de vida"; invitándonos a "usar 
las redes sociales para transmitir nuestras 
ideas"; sugerían que evitáramos "ser autorefe-
renciales. No hay que pensar que solo noso-
tros deseamos lo bueno y lo bello", sino que 
podemos poner en relieve cuanto existe en la 
sociedad en estos aspectos, animando a tener 
"las puertas abiertas para acoger y hacerse 
cargo de las problemáticas del mundo".

Jesús habló de los comunicadores y de su 
trabajo, definiéndolos como los que operan "la 
primera mediación cultural del carisma" que 
produce "experiencias de ut omnes. Es en 
este sentido que se dice que es un instru-
mento importante, decisivo. Un carisma como 
el nuestro -pregunta- ¿Cómo no puede tener 
un instrumento de este tipo?"

Según continúa el diálogo con Emmaús y 
Jesús, que antes de intervenir han escuchado 
una síntesis de los trabajos, emergen poco a 
poco los puntos fuertes (la internacionalidad 
de la Obra, presente también en los lugares en 
conflicto del mundo, la variedad de las comu-
nidades locales) y los puntos débiles (el déficit 
de formación y de recursos, la fragmentación 
de nuestros medios, muy numerosos, por po-
ner algunos ejemplos).

Y como esos días fueron días de laborato-
rio más que de reunión, fue patente que el de 
la comunicación tiene que ser forzosamente 

Media

¿Se puede comunicar? Se debe
Un centenar de personas del Movimiento que trabajan en el aspecto de la 

comunicación se encuentran en Castel Gandolfo. Un laboratorio que continúa
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un laboratorio permanen-
te. También porque no se 
han sacado conclusiones 
al final de los trabajos, y el 

método de trabajo mismo ha hecho que pue-
dan intervenir.

 A algunos se les ha pedido que ofrezcan 
líneas de discusión, informes (también por 
skype para facilitar una mirada internacional, 
e incluso a personas que no pertenecen a la 
Obra), pero a todos se les ha propuesto que in-
tervinieran en los trabajos en grupo, a los que 
se han dedicado tres tardes, y cuyos ejes eran: 
la comunicación dentro de la Obra, la comu-
nicación de la Obra hacia el exterior, y cómo 
comunicar temas de actualidad con el espíritu 
del ideal de la unidad. Tres planos  distintos 
pero estrechamente relacionados entre sí, y 
todos decididamente orientados hacia el «Ut 
omnes». 

Una de las exigencias más generalizadas 
era la necesidad de la formación, a todos los 
niveles, para ayudarnos a crecer en la toma 
de conciencia y en el uso de los medios de 
comunicación. Formación destinada a quien 
trabaja ya en este ámbito, pero sobre todo a 
quien ofrece su disponibilidad para realizar 
este trabajo sin que sea su especialidad, ya que 
el mundo de la comunicación es complejo y 
evoluciona constantemente y, si queremos 
tener una incidencia en la sociedad hay que 
estar muy bien preparados. Algunos proponían 
una semana de formación una vez al año, o 
también una formación mundial online perió-
dica. Se hacía patente también la necesidad de 
conocer mejor los medios de comunicación de 
que ya disponemos.

Un aspecto que resulta in-
teresante es la aportación de las 
nuevas generaciones, de jóvenes 
nacidos en tiempos de redes so-
ciales y que por tanto se mue-
ven con soltura en esta galaxia. 
Algunos han participado en el 
laboratorio, y preguntaron cuál 
es su contribución, por lo que se 
veía la necesidad de trabajar jun-

tos, jóvenes y adultos, en todas las fases, en un 
enriquecimiento mutuo. 

Se trató de identificar algunas pistas de 
trabajo que puedan ofrecer respuestas, aunque 
se esperan desarrollos futuros. 

Por ejemplo, el tema de la sostenibilidad 
de nuestros medios de comunicación, en tér-
minos de recursos humanos y económicos. 
Parecía indispensable una inversión, valorando 
adecuadamente cómo. Otro tema que surgió 
era la necesidad de orientarse en la multiplici-
dad de ofertas de nuestros propios medios. Se 
intentará simplificar, coordinarse cada vez más, 
desarrollar sinergias. 

¿Cómo ir al ritmo de hoy? No basta una 
comunicación "tradicional", por lo que busca-
mos potenciar las redes sociales y la produc-
ción de breves vídeos para difundirlos en la red, 
como ya se está haciendo con las noticias de la 
Conexión.

¿Cómo moverse entre el riesgo de dar       
respuestas absolutas y el de no tomar posi-
ción? Una tercera vía es la de ofrecer nuestra 
visión    pero sin imponerla como "la verdad".

¿De qué modo podemos seguir dialogan-
do con todos? Teniendo clara nuestra identi-
dad para poder ofrecerla, siguiendo nuestro 
estilo de diálogo. Por esto también hay que 
replantearse el modo en que presentamos el 
Movimiento hacia afuera, para que sea más 
claro qué es lo que es y qué es lo que hace, 
poniendo de manifiesto la vida de las comu-
nidades locales, las experiencias, las historias 
que de por sí constituyen un mensaje fuerte, 
comprensible, universal.

Aurora Nicosia

Un centenar de personas del Movimiento que trabajan en el aspecto de la 
comunicación se encuentran en Castel Gandolfo. Un laboratorio que continúa

en diálogo
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En total, ya sea presencialmente o por 
Webex, estaban representados una veintena 
de países. Mucha comunión y franqueza al 
hablar de la situación, formulando pregun-
tas realistas sobre el mundo editorial. Estos 
han sido algunos de los puntos destacados 
de este breve encuentro.

Cecilia Capuzzi y Paolo Lòriga, despúes 
de ofrecer un panorama breve e incisivo 
de la situación general de los grupos en el 
mundo (aspectos críticos: economía, gestion, 
eficacia, presencia en el mercado; puntos 
fuertes: papel estratégico, pasión de quien 
trabaja en ellos, muestras de aprecio exter-
nas), han puesto sobre la mesa "la cuestión" 
fundamental: ¿es obligatorio contar con un 
grupo editorial en un país? Si no existiera 
¿Qué pasaría?

Las respuestas se han articulado en 
torno a algunos puntos, hacia los que con-
vergían sustancialmente:

a) los grupos son necesarios, pero han 
de ser sostenibles y han de adaptarse a las 
nuevas exigencias de la Obra y a las ca-
racterísticas de los nuevos medios;

b) hace falta un trabajo de coordina-
ción internacional continuado y efectivo;

c) en el Centro hace falta un punto de 
referencia (personal o colectivo) que ayude 
a las distintas CN en el mundo;

d) "dar a conocer" Ciudad Nueva al 
Movimiento y lo importante que es para 
una Obra que quiere estar "hacia afuera";

e) quien más quien menos, todos los 
grupos editoriales tienen que mirar hacia 

Grupos editoriales

Motivación y sostenibilidad
Al final del congreso internacional de los comunicadores del Movimiento, 

ha tenido lugar en Castelgandolfo un día y medio de encuentro 
de los grupos editoriales de todo el mundo

afuera y ver como aumentar su radio de au-
diencia, más allá del Movimiento.

Maria Voce y Jesus Morán, para la con-
clusión, han traído su saludo a los grupos 
editoriales. Se ha abierto un diálogo franco 
en el que han surgido algunas notas preci-
sas:

a) la Obra reitera que los grupos edito-
riales forman parte de nuestra "misión";

b) es necesario que las exigencias edi-
toriales concuerden con la sostenibilidad 
financiera y económica, también, eventual-
mente, con la comunión de bienes;

c) para una Obra que está cambiando, 
después de que Chiara partiera, y bajo el 
fuerte impulso de evangelización de papa 
Francisco, el instrumento editorial es cada 
vez más importante para nosotros, para 
nuestra irradiación;

d) La coordinación cultural de la Obra 
no puede prescindir de la presencia útil y 
continua de Ciudad nueva.

Michele Zanzucchi

Luca Gentile de la editorial italiana  
y  Klaus Brüschke de la brasileña 
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Allí estaban el Centro de la Obra, el 
Consejo de administración de Città Nuova 
(recién constituido), los delegados de zona 
de Italia y muchos miembros del grupo edi-
torial. El motivo del encuentro, celebrado en 
Rocca di Papa el 11 de marzo pasado, era tener 
un  momento de presentación y de diálogo. 
Stefano Sisti, nuevo Director general, ha tra-
zado brevemente la situación económica de la 
empresa, y después otros empleados de Città 
Nuova han explicado los trabajos en curso y 
han presentado los proyectos lanzados. 

Se han tocado numerosos temas, desde el 
estado bastante crítico en el que se encuentra 
la editorial, especialmente las colecciones de 
carácter religioso, a la misión del Grupo, es de-
cir, sus objetivos, y a la necesidad de conjugar 
dichos objetivos con las reglas del mercado. 
También se ha hablado del proyecto cultural, 
el de Città Nuova y el de la Obra de María, el 
sentido y el valor de los medios para la difu-
sión del Ideal en Italia y en el mundo. Se ha 
tratado la cuestión de la digitalización, hoy en 
día imprescindible, de las nuevas líneas edi-
toriales confiadas a los directores del sector 
Información y de la Editorial, de la restructu-
ración de la empresa y del camino de la revista 

hacia una publicación mensual, de la revista 
para los teens y las nuevas colecciones. 

El intercambio de ideas sobre estos temas 
ha sido muy dinámico, y ha permitido verlos 
en profundidad y analizar mejor los aspec-
tos en crisis y los méritos del Grupo. Tal vez, 
como subrayaba Emmaus, en estos años se ha 
dejado algo sola a Città Nuova. Ahora, tam-
bién después de que surgieran los objetivos en 
la Asamblea, el Centro quiere volver a mirar 
con nueva pasión y una atención especial a 
la primera Obra de la Obra, especialmente en 
estos momentos de grandes desafíos socia-
les y económicos. Città Nuova, como se ha 
dicho, es la Obra "hacia afuera": el papel que 
desempeña para el diálogo, las relaciones, la 
información y la formación, el conocimiento 
y la valoración de las actividades nacionales e 
internacionales que tienden al bien común es 
importantísimo, es más, es irrenunciable. Por 
este motivo que se ha creado un Consejo de 
Administración del que formarán parte algu-
nos de los consejeros del Centro y dos técni-
cos. Su tarea consistirá en supervisar los tra-
bajos del Grupo para orientarlo y ayudarlo a 
superar este momento de crisis.

Luca Gentile

Con el Centro de la Obra

Proyectar más allá de la crisis
El papel de Ciudad Nueva como instrumento privilegiado para una Obra que sale hacia afuera
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Se esperaba desde hacía tiempo.
El congreso ha contado con la presencia cualifica-

da de 91 participantes - entre ellos docentes universi-
tarios y estudiantes, algunos en contacto por primera 
vez con el carisma de Chiara Lubich - provenientes de 
Hong Kong, costa Rica, Argentina, Venezuela, Brasil, 
España, Portugal, Francia, Bélgica, Suiza, Alemania, 
Hungría, República Checa, Polonia, Rusia y de varias 
ciudades de Italia, con un total de 17 lenguas represen-
tadas, en «relación de amor entre ellas». Importante la 
presencia en la sala de los traductores y traductoras de 
Chiara, protagonistas activos del Congreso. Más de 900 
los contactos inmediatos via streaming.

Lo ha promovido el grupo de estudio y de investi-
gación del área lingüístico-literario (LFL) de la Escuela 
Abba (editor del libro "Come frecciate di luce"), en co-
laboración con el Centro Chiara Lubich y con la revista 
Nueva Humanidad. 

Inspirándose una vez más en fragmentos del 
Paraíso del '49 y en sucesivos comentarios de Chiara, 
en esta ocasión el Grupo LFL ha querido proponer el 
tema "decir es dar" (C. Lubich) La palabra como don 
recíproco.

Organizado en tres sesiones y preparado a través 
de un intenso intercambio de ideas, conocimientos y 
sugerencias, en la realidad de Jesús en medio querida 
y buscada continuamente, el programa ha tocado te-
mas importantes como: «Experiencia mística y litera-
tura, «Géneros y contextos literarios en Chiara Lubich», 
«Transmisión y traducción», y se ha articulado a través de 
22 intervenciones definidas, entre otras cosas como «de 
alto nivel», «bien preparadas» «mas allá de toda espec-
tativa»: efectivamente, han dejado vislumbrar toda la 

Una fuente de inspiración para lenguas 
y pueblos...

 «Decir es dar» 
Se ha desarrollado en Castelgandolfo (Roma) del 
10 al 12 de abril el Primer Congreso Internacional 

de estudios lingüísticos y literarios a la luz del 
carisma de la unidad

Editoriales en diálogo
François Hollande visita 
el stand de Nouvelle Cité 

en la Feria del Libro de París
François Hollande, presidente 

de la República francesa, durante 
su visita oficial a la Feria de libro de 
París, el 21 de marzo, se paró a ver el 
stand de Nouvelle Cité. 

Bénedicte, directora literararia 
de Nouvelle Cité, le presentó la 
particularidad del stand, que alojaba 
editoriales cristianas, musulmanas 
y judías en un espacio colectivo, 
en coherencia con la línea de la 
casa editorial de los Focolares, 
comprometida en promover el 
diálogo interreligioso y actuar juntos. 
El Presidente comentó "Seguid así, es 
importante, ¡y hace mucha falta!".

Emmaus, en respuesta a 
Dominique Bonnet, Bénédicte 
Draillard y Muriel Fleury que le 
comunicaron la noticia, les animó 
a "ir adelante juntos, renovando 
cada día nuestra compromiso a 
vivir el Ideal, para que el diálogo y 
la fraternidad se difundan cada vez 
más en el mundo".

por la  redacción
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potencia del Carisma y la fuerza de 
novedad que mana de él también 
para las disciplinas lingüísticas

En un clima de profunda escu-
cha, ditribuyendo a manos llenas 
fragmentos del texto del Paraíso 
del '49, objeto de estudio, se ha po-
dido experimentar una vez más su 
asombrosa «energía» para renovar, 
transformar, elevar a las personas, 
las culturas, los pueblos.

Además de las aportaciones en 
la sala, ha sido particularmente in-
tensa la tarde vivida en la casa de 
Chiara y en el Centro Chiara Lubich, 
en contacto directo con sus escritos.

El congreso se ha «abierto» enriquecién-
dose, en varios momentos, con la contribu-
ción de otras disciplinas: filosofía, teatro, po-
esía, música. Excelente el concierto de Paolo 
Vergati. Significativa entre otras, la presencia 
de la revista Nueva Humanidad, que desde 
hace tiempo da espacio a escritos de Chiara 
del '49.

«Hemos asistido, una 
vez más a la interven-
ción potente de Dios sobre     
nuestra pequeñez - es esta 
la impresión común de los 
«externos» de la Escuela 
Abba del área lingüístico-
literario.-. ha sido una 
oportunidad preciosa para 
vivir plenamente con Jesús 
en medio el "salir, juntos, 
oportunamente prepara-
dos". El Paraíso del 49 es 
verdaderamente un texto 
para todos. ¡Hemos visto 
en acción la palabra como 

don!»
Muchos proyectos para el futuro, con 

varias propuestas de los participantes.
Las relaciones presentadas a lo largo del 

Congreso serán objeto de una próxima pu-
blicación.

El Grupo de estudio y de investigación de la 
Escuela Abba del área Lingüístico-Filológico-

Literario (LFL)

El texto recorre la historia de don Pascual 
Foresi, primer focolarino sacerdote y cofunda-
dor de los Focolares, y su contribución al na-
cimiento, desarrollo y arraigo del Movimiento 
en el tejido eclesial, cultural y civil. Después 
de la narración de su vida en la que se entre-
cruzan intervenciones de Foresi junto a textos 
de Chiara Lubich, se profundiza su ordenación 
sacerdotal, como primer focolarnino que la 

recibe; su con-
tribución en el 
nacimiento y 
el crecimiento de la 
revista Ciudad Nueva y de la homónima 
Editorial; el papel que ha tenido en el de-
sarrollo de la ciudadela de Loppiano; su 
aportación al proyecto de Economía de 
Comunión y su realización.

 Novedad editorial

La unidad se hace historia
Pascual Foresi y el Movimiento de los Focolares
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Un abanico multicolor, eso parecen 
las diez inundaciones que se han presen-
tado durante el encuentro del Centro para 
el diálogo con la Cultura (V Diálogo) con el 
Centro de la Obra (las otras dos, MpPU y EcC, 
ya habían hecho su encuentro). La presen-
tación a cargo de los respectivos pernos y 
los datos relativos a las actividades de cada 
una, ha hecho intuir que hay una vida rica y 
fecunda; qué encierran mucha variedad, di-
versidad, dinamismo. Cada inundación tiene 
su propio camino, su recorrrido, su metodo-
logía: alguna, después de años de trabajo se 
lanza a nuevas metas; otras ha introducido 
un enfoque innovador que se está hacien-
do camino en los ambientes culturales de las 
diversas disciplinas; algunas están viviendo 
una fase de reajuste o de crecimiento hacia 
una mayor madurez, como ha subrayado 
Palco Toth, responsable de NetOne.

Importantes también los caminos que 
se estan recorriendo en colaboración con 
algunos docentes universitarios. Muy acti-
vas las inundaciones en el campo juvenil con 
encuetros hechos por los jóvenes para los 

jóvenes y con la programación de escuelas 
de verano (Summer School) u otras iniciati-
vas que se han demostrado fructuosas para 
configurar de distinta forma los estudios o 
para una profundización mayor a la luz del 
Carisma.

En el diálogo con el Centro de la Obra 
se ha visto que se preve una nueva etapa 
en la vida de las Inundaciones: un cambio 
de mentalidad en este «momento de gra-
cia», como ha dicho Jesús, para ir más allá 
de lo que se ha hecho hasta ahora. Emmaus 
ha subrayado que, si en la presentación he-
cha se ha puesto de relieve la identidad de 
las Inundaciones, como pensamiento, como 
cultura y como relación con el mundo de la 
cultura, ahora tenemos que tomar concien-
cia de que este diálogo lo hace la vida de la 
Obra y el pensamiento influenciado por las 
inundaciones. En los cinco Diálogos se ve la 
Obra dialogante que se expresa de cinco for-
mas, es la Obra la que dialoga y cada uno 
es todo. Pero es todo si hay una profunda 
unidad entre todos.

Rinuccia Mulatero, João Manoel Motta

Quinto Diálogo

Inundaciones:  
variedad, diversidad, dinamismo
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Una escuela breve pero rica de conteni-
dos y de comunión, la de los encargados del 
IV Diálogo realizada en el Centro Mariápolis 
de Castelgandolfo del 27 al 29 de marzo. Han 
participado 50 personas provenientes de 7 
países europeos, a los que se han añadido una 
decena de gen de los Centros gen. El objetivo 
era reavivar la pasión por este Diálogo que 
hoy más que nunca reviste particular impor-
tancia.

La intervención de Jesús Morán, en un 
“crescendo” de contenidos en las relaciones 
presentadas,  ha tenido una particular inci-
dencia. Después de haber contado algunas 
experiencias de sus contactos con amigos de 
distintas convicciones, se ha detenido en la 
diferencia entre el concepto teologal y el te-
ológico. «Teologal – ha explicado Jesús – se 
refiere a una dimensión humana que en-
vuelve la realidad divina, que se asoma al 
divino. Como si imaginásemos que el hom-
bre es una habitación con varias ventanas, 
y que una de estas da al problema de Dios. 
Esta ventana la tenemos todos. Algunos la 
tienen abierta de par en par, otros siem-
pre cerrada, algún otro deja pasar de vez 
en cuando un poco de luz. El concepto te-
ológico por el contrario -ha continuado el 
co-presidente – es un discurso sobre Dios a 
partir de lo que Dios nos ha dicho.

El teologal envuelve al hombre que 
piensa, mira, se asoma a Dios. En este sen-
tido todos los hombres hacen experiencias 

teologales, aunque no todos tienen una 
experiencia teológica».

Jesús ha proseguido con otros retazos 
luminosos de sabiduría y convincentes suge-
riencias, tanto que alguno de los presentes 
hablaba de un discurso histórico que todos 
en la Obra deberían conocer. En las palabras 
de Jesús está el “la” para actuar todo lo que 
surgió en la Asamblea».

En los momentos de intercambio se ha 
podido palpar la importancia de los Grupos 
de Diálogo presentes en diversas partes del 
mundo (Italia, España, Argentina, Uruguay, 
SEE). Un patrimonio precioso que hay que 
salvaguaradar y difundir porque enriquece la 
identidad de la Obra. 

Así mismo resaltaba la impresionante 
frescura que caracteriza a los encargados de 
este diálogo, tal vez debido a su constante 
cuestionamiento en la búsqueda de un len-
guaje adecuado, al compromiso de dar con-
fianza y crecer en el conocimiento recíproco 
con los Amigos del Diálogo

Durante una mesa redonda surgio fuerte 
la necesidad de que cuantos trabajan en los 
distintos Diálogos se presenten hacia afuera 
juntos, sin distinciones, como «personas en 
diálogo»,. También se vio la importancia de 
la presencia de los Amigos – como parte viva 
del Movimiento – en las células de ambiente, 
en las comunidades locales, en los grupos de 
solidaridad.

Vida Rus, Andrew Camilleri

IV Diálogo 

El hombre piensa, mira,  
se asoma a Dios

Encuentro internacional de los encargados del Diálogo con personas de convicciones 
no religiosas. Momento central la intervención del co-presidente Jesús morán
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«La Eucaristía y la Santa Cena» han 
sido el centro de la jornada celebrada en el 
Centro Mariápolis de Zwochau (Alemania) 
el 15 de febrero con setenta participantes 
católicos y evangélicos, miembros y amigos 
del Movimiento de los Focolares. Tres teólo-
gos, entre ellos el dr Manfred KieBig, perso-
nalidad reconocida en el mundo luterano 
alemán, han iluminado las bases comunes de 
la fe cristiana en la Eucaristía. El dr. KieBig ha 
concluido su intervención con las palabras 
de Dietrich Bonhoeffer: «el día de la santa 
cena es un día de alegría para la comunidad 
cristiana. Reconciliados de corazón con Dios 
y con los hermanos, la comunidad recibe el 
don del cuerpo y de la sangre de Jesucristo y 
con este don recibe perdón, vida nueva y fe-
licidad. Recibe una nueva comunión con Dios 
y con los hombres. La comunión de la Santa 
Cena es el cumplimiento por excelencia de la 
comunidad cristiana». Efectos comunes a to-
dos, aunque todavia tengamos que celebrar 
la cena en mesas distintas, y esto es un dolor. 
El fruto principal de nuestra experiencia so-
bre la Eucaristía nos parecía que era la dilata-
ción de la capacidad de amar hasta donarse,               
hasta consumarse, como el pan se deja partir 
y distrubuir a todos. Frutos que todos pueden 
experimentar, sea cual sea la Iglesa a la que 
pertenezcan.

Monika Maria Wolff

Conocimiento  
y estima recíproca 

En Génova una escuela 
de ecumenismo de la vida

Nuestra escuelita ecuménica cumple diez 
años. No recordamos quien la bautizó así , pero 
su nombre describe bien esta pequeña escue-
la nacida para profundizar el ecumenismo de 
la vida y conocer las diversas Iglesias a través 
de la voz de quien vive en ellas su propia ex-
periencia religiosa. Destinada al principio a un 
pequeño número de personas del Movimiento 
de los Focolares, se ha abierto después a cuan-
tos desean profundizar el diálogo ecuménico.

El esquema de cada encuentro es: un bre-
ve vídeo para dar a conocer el   ecumenismo 
propuesto por Chiara Lubich y después las ex-
posiciones de un tema específico ideadas de 
modo de poder oír sobre ese mismo tema, a lo 
largo del año, una voz evangélica, una ortodo-
xa y una católica. Los participantes, treinta o 
cuarenta en cada encuentro, vienen de algu-
nas regiones italianas, pertenecen a diversos 
movimientos eclesiales, son pastores y herma-
nos de diversas Iglesias y , alguna vez amigos 
de otras convicciones. Es siempre una ocasión 
para establecer con todos relaciones frater-
nas y de estima recíproca. No deja nunca de 
admirarnos el profundo silencio con el que se 
escucha. Una de las participantes ha confiado: 
«hoy el tema de Chiara Lubich y todo el en-
cuentro me han desvelado un aspecto del ser 
cristiana desconocido para mí».

Tiziana Brunengo

Ecumenismo

Pan partido  
para todos

En Alemania una velada de estudio con 
participantes católicos y evagélicos
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sPublicamos los telegramas de Emmaus sobre Renée Rebmeister y Helmut Rothmann 
 y algunos otros perfiles

Renée Rebmeister 
Enraizada en el amor al esposo

Renée, focolarina francesa de la 
zona de Roma, ha llegado a la 
Mariapoli celestial el 9 de abril, 
tras una larga enfermedad y 
apoyada por la unidad de las 
focolarinas que se han turnado 
junto a ella. Los últimos días en su 
cama del hospital, con un hilo de 
voz y esforzándose por sonreír 
repetía: "momento presente".
Renée nació en Estrasburgo en 
1943. Ella y su hermano Gérard se 
quedaron pronto huérfanos de madre, pero 
encontraron el afecto en Léonie, su segunda 
mamá. Luego se sumaron una hermana y 
un hermano: Christine y Francis. Su familia 
conservó siempre el amor y una sólida fe 
que hizo florecer las vocaciones de Gérard al 
sacerdocio y de Renée a la donación a Dios 
como focolarina.
Tenía veinte años cuando se encontró con el 
Movimiento de los Focolares en agosto de 
1963 durante una de las primeras Mariápolis 
de Francia. Fue una sacudida, tanto que en 
noviembre del mismo año dejaba la familia 
para ir a la escuela de formación de las 
focolarinas.
Regresa a Francia y allí Renée contribuye 
a la vida del Movimiento que nace en 
el lugar. no faltan las dificultades, pero 
recordaba: "Considero una gracia el haber 
podido experimentar también la estrechez 
económica en un período difícil para la obra 
en los primeros años del focolar en Francia: 
tenía sólo un par de zapatos y ni un céntimo 
en el bolsillo». Durante años comparte 
muchas responsabilidades, sin escatimar 
compromiso y esfuerzo.
En los años 80 pasa a formar parte del 

Centro Foco. De este período rico y 
fecundo pueden dar testimonio muchas 
focolarinas. Unánime el recuerdo de "un 
corazón que amaba y acogía a todas".

Pero su salud comienza 
a tambalearse y por 
eso tiene que cuidarse. 
Adhiere plenamente, 
aunque con dolor, a esta 
nueva voluntad de Dios. 
Decía: "no importan los 
medios que usa. Todo 
sirve para que Él crezca 
y yo disminuya... Cada día 
ofrezco este pobre "andrajo" 
a Jesús... que con Su gracia 

multiplica las pocas fuerzas y los pocos 
recursos que tengo".
Escribe a Chiara en 1993: "Siento tanto mi 
incapacidad, pero confío en la misericordia 
de Dios. Quiero estar enraizada solo en el 
amor hacia el Esposo para ser un pequeño 
pero luminoso rayo de tu luz".
En 1993 Renée llega a Roma para asumir 
un trabajo en la secretaría de la Vicaría de 
la Ciudad del Vaticano. Con gran celo y 
absoluta discreción desempeñó una tarea 
de confianza en estrecha colaboración con 
los distintos Cardenales que se sucedieron. 
El actual, el cardenal A. Comastri, sabiendo 
que estaba ingresada, fue más de una vez a 
llevarle su bendición y a rezar con ella.
También ha colaborado para llevar adelante 
el diálogo ecuménico, amando y apreciando 
una por una a las personas de las distintas 
Iglesias con las que se encontraba. Y cuando 
Chiara en el 2000 lanza en Roma la operación 
Roma-Amor, Renée adhiere enseguida y 
comienza a encargarse de un grupito de 
personas a las que sigue con asiduidad. 
También con su familia tenía una bonita 
relación, sin que supusiera un obstáculo su 
consagración a Dios.
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Últimamente, tratando de curarse por 
amor, había acudido a una clínica especializada, 
pero su físico ya no respondía a los tratamientos. 
Estaba muy probada físicamente, reducida, 
a causa de su enfermedad, a piel y huesos y 
caminaba con fatiga; a pesar de ello recogía 
sus pocas energías para dirigir una palabra 
de aliento a todos. Cuando llegó la noticia de 
que sus condiciones empeoraban comenzó 
un continuo fluir de visitas de personas de 
lo más diverso, por no hablar de la presencia 
afectuosa de sus compañeros.

En 1999 Renée confianza a Chiara: "Tú 

Helmut Rothmann
Un pilar de la Obra de Alemania Oriental 

El 26 de marzo Helmut, 
focolarino de Zwochau 
(Alemania oriental) 
inesperadamente regresó 
a la casa del Padre, a la 
edad de 88 años. Había 
nacido en 1927 en una 
familia pobre y carente 
de credo religioso, en 
un pueblo de la actual 
Polonia. Desde la escuela 
primaria desarrolló un 
gran interés por la lectura 
y una relación especial 

con la naturaleza que nutría sus sueños de un 
mundo de belleza y sin fronteras. 

A los 12 años vive la experiencia dolorosa 
de la muerte de su madre y prosigue su vida, sin 
ningún vínculo familiar, en varios colegios, im-
pregnados en aquella época de ideología nazi. 

A pocos días del final de la guerra, a los 18 
años, Helmut es llamado a filas. Dos de sus com-
pañeros mueren y a él lo hacen prisionero. Estas 
experiencias de muerte lo acompañarán duran-
te toda la vida. Algunos meses después de su li-
beración, es acogido por una familia de Dresde 
donde encuentra a Margot, su futura esposa. 

Desorientado por el nazismo y luego de-
cepcionado también del marxismo, continúa 
a buscar el sentido de la vida. El impacto con 
el    cristianismo es para él fulgurante; escribe: 

me has dado la Palabra de vida: "¡Levántate 
ya, amada mía, hermosa mía, y ven! Que ya 
se ha pasado el invierno" (Cant 2,10-11). Y 
ahora después de tantos años solo siento 
responderle: "Sí quiero vivir con el Amado de 
mi corazón porque sé que lo puedo encontrar 
siempre. Y solo esta respuesta de amor es la 
única realidad".

Imaginándola ya junto a Jesús 
Resucitado, ofrecemos sufragios por Renée y 
pedimos por su familia.

"Durante mi trabajo en la universidad cogí por 
casualidad un libro y mi mirada cayó sobre una 
única frase "Yo y el Padre somos uno" –fue una 
revelación, una experiencia de Dios". Tras una 
intensa preparación con los Jesuitas, en 1962 
Helmut pasa a ser cristiano. Su conversión crea 
tensiones con Margot, que entrará en la Iglesia 
sólo diez años después. Y también en el trabajo 
surgen serias dificultades, al punto de compro-
meter su carrera académica. Debe dejar la cáte-
dra para trabajar en la biblioteca de la universi-
dad de Leipzig.

El encuentro con el Ideal se produce me-
diante una visita de la Dra. Margaret Frisch, fo-
colarina que vivía con natalia Dallapiccola (la 
primera compañera de Chiara): "Lo que me fasci-
naba - confía - era descubrir que podía encontrar 
a Jesús en cada persona. Esto para mí era una re-
volución. Miraba con ojos nuevos a mi mujer y a 
los niños y me sentía incluso capaz de ver a Jesús 
en aquel profesor/colega hostil".

Los frecuentes contactos con el focolar lo 
llevan a poner a Dios en primer lugar y a con-
vertirse en focolarino. Escribía en 1976: "La vida 
de focolarino me supone una profundización 
de toda mi existencia de cristiano. El poder re-
comenzar siempre y estar en el amor lo debo al 
focolar". El descubrimiento de Dios Amor le hace 
ver todo su pasado con una luz nueva. Escribe a 
Chiara en 1981: "He entendido que lo único que 
debemos vivir es la unidad para que Jesús pue-
da estar siempre presente - yo creo haber expe-
rimentado esta realidad del Resucitado - y es Él 
quien nos transforma".
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En 1986 pronuncia las promesas per-
petuas y deja la Universidad de Leipzig,                
después de 35 años ,aceptando una oferta de 
trabajo del nuevo obispo de Dresde. En 2004 
se traslada con su mujer a la Ciudadela de 
Zwochau, donde al año siguiente Margot tras 
53 años de matrimonio muere. Helmut enton-
ces escribe: "La era con Margot ha terminado. 
Ella ha entrado en tierras nuevas... también 
yo puedo hacer lo mismo". Decide entonces, 
a los 79 años, entrar en focolar y durante una 
misa solemne – presentes los cinco hijos, los 
catorce nietos y los biznietos – transforma sus 
promesas en votos perpetuos. 

Los focolarinos dan testimonio de lo bo-
nito de su aportación en la vida práctica del 
focolar, pero que su función más importante 
y acorde con su edad, era la de ser el espejo 
para captar si existía realmente Jesús en me-
dio. Sus valoraciones dejaban traslucir equili-
brio, sobriedad y sabiduría. Se le sentía padre, 
amigo, hijo, hermano. Tenía un amor de pre-
dilección por las personas sin referencias reli-
giosas, porque había sido uno de ellos y ¡sabía 
muy bien ponerse en su lugar! 

Algún "flash" de su vida espiritual de los 
últimos años: "Tengo que hacer literarmente 
un giro de mi estilo de vivir individualista a 
una espiritualidad comunitaria con Jesús en 
medio" - "He comprendido de manera total-
mente nueva lo que quiere decir santificarse 
juntos: el hermano me ayuda verdaderamen-
te a encontrar a Dios".

Helmut pasó también momentos de 
oscuridad, en un proceso de crecimiento in-
terior que lo llevó a una unión más profunda 
con Dios. En 2013 sufrió un "ictus" y desde 
entonces fue consciente de que todo lo que 
decía o hacía podría ser el último acto de su 
vida. 

Era muy sensible y dotado de una gran 
inteligencia. Sus muchas poesias lo revelan 
como un amante de la belleza y un apasiona-
do del Ideal. Así como fue un don de Dios para 
quien estaba cerca de él, sigue siendo un vivo 
pilar de la obra en Alemania oriental, testigo 
verdadero y fiel al carisma de Chiara. 

Agradecidos a Dios, rezamos por él con-
fiándole nuestro caminar al  encuentro de la 
humanidad. 

B r u d e r 
W a l t e r 
Pollmer 
«Yo estaba»

El 25 de enero, día de 
clausura de la Semana de 
oración por la unidad de los 
cristianos, el hermano Br. 
Walter, de la Bruderschaft 
von gemeinsamen Leben 
(Fraternidad evangélica de vida común), concluyó 
su vida en la tierra, enteramente dedicada –con pa-
sión y gran humildad -a la unidad visible entre los 
cristianos. 

Su presencia en ottmaring se remonta a 1968, 
cuando se trasladó junto a Br. Günther Rattey y otros 
en comunidad, para poner su profesión de contable 
al servicio del naciente Centro ecuménico de vida. 
Su contribución, sin embargo, fue mucho más allá 
del aspecto de la economía; fue un constante, pro-
fundo, seguro punto de referencia para cuantos 
forman el corazón de ottmaring, así como para sus 
manifestaciones públicas. Entre tantas iniciativas 
contribuyó a organizar los viajes anuales a Roma y 
a los grandes encuentros ecuménicos de verano, en 
los que participaron hasta 1.000 personas.

Br. Walter fue una de las "primeras piedras" del 
Centro Ecuménico, así le gustaba definirse. Ya en 
1962 con 40 miembros de la fraternidad, había vi-
sitado el Centro de los Focolares en Rocca di Papa, 
y se había quedado "impresionado e inspirado por 
estos hermanos y hermanas nuestros católicos, que 
viven en un modo similar al nuestro".

"Una palabra caracteriza nuestro esfuerzo coti-
diano – explicará en 2009 a una Escuela de ecume-
nismo promovida en ottmaring por el Centro "Uno": 
el Mandamiento nuevo del amor recíproco de Jesús 
(cf Jn 13,34-35) para que, mediante el diálogo de la 
vida y la fe común en el Evangelio, se realice la pro-
mesa de la presencia de Cristo en la Comunidad (cf 
Mt 18,20). Es Él quien nos da la fuerza para continuar 
en este camino y permanecer fieles al designio de 
Dios y los unos a los otros, a pesar de las dificultades 
y desilusiones que forman parte de nuestra vida"

Br. Walter se dedicó también intensamente al 
conocimiento y la colaboración entre Movimientos 
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y Comunidades evangélicas, ayudando profesio-
nalmente a quien lo necesitaba. Con especial ale-
gría siguió el nacimiento y desarrollo de "Juntos por 
Europa". Decía: "Me sorprende todo lo que ha creci-
do mediante el Movimiento de los Focolares. Esto 
es para mí el regalo más grande, porque durante 
50 años este contacto ha influido y fecundado mi 
vida. no puedo mostrar cosas grandes que hubiera 
hecho yo, pero os he hecho partícipes: yo estaba y 
esto me hace sentir gratitud y estupor".

También nosotros, que hemos recibido el 
don de conocerlo, sentimos en el corazón mucha 
gratitud por el testimonio que este hermano nos 
ha dejado: una vida ofrecida por la unidad de los        
cristianos.

Maria Wienken, Diego Goller – Centro "uno" para 
la unidad de los cristianos

Alan Henry Gunn
«¿Qué haría Jesús en mi lugar?» 

Alan, de la comuni-
dad anglicana de Griffith 
(Australia), había encon-
trado el Movimiento a 
finales de los años 70. Y 
lo acoge inmediatamen-
te, convencido de haber 
encontrado en el Ideal 
de Chiara lo que habría 
mejorado y profundi-
zado su vida. no perdía 
ocasión de participar en 

las distintas actividades del Movimiento, inclu-
so haciendo largos viajes. Muy pronto se hizo 
un voluntario.

Como miembro activo de la Iglesia angli-
cana, trabajó incansablemente para llevar a 
Dios a todos los que encontraba: en su familia, 
en el trabajo, en el deporte, que consideraba un 
puente importante para facilitar encuentros en-
tre personas de Iglesias y creencias diferentes. 

Alan era una persona profundamente 
ecuménica y supo transmitir este espíritu a sus 
compañeros de núcleo católicos, en la comuni-
dad local y en los encuentros de la Palabra de 
vida. En 1993 su pasión por la unidad le llevó 
a Inglaterra para participar en una escuela de 
ecumenismo organizada por los Focolares, 

feliz de reunirse con personas inflamadas por el 
mismo espíritu. En su relación con los católicos, 
las diferencias no eran nunca motivo de división, 
sino consideradas como bellezas para compartir. 
Un estilo que siguió manteniendo en los últimos 
años de su vida, cuando, jubilado del trabajo, 
tenía aún más tiempo para establecer contactos 
con muchas personas. 

Afrontó los meses de enfermedad con va-
lentía, olvidándose de sí mismo, ya fuese en las 
permanencias en el hospital como cuando se 
trasladó a una residencia. En los últimos días, ro-
deado por sus compañeros de núcleo, su mujer 
Marie, que estaba siempre a su lado, le recitaba las 
oraciones que él solía siempre decir. Partió para 
la Mariápolis celestial el 18 de enero, a la edad de 
88 años. 

Conmovedores los testimonios en su funeral, 
especialmente los de sus tres hijas, agradecidas a 
su padre por haberles enseñado a preguntarse, 
especialmente en los momentos más difíciles de 
la vida: "¿Qué haría Jesús en mi lugar?" .

Yob (Actualemente) Doronila 

Nicola Bellisario 
Un contemplativo al servicio del hombre 

Profesor y político de 
Lanciano (Italia), nicola pasó a la 
eternidad el 15 de marzo, a la edad 
de 94 años. Era el sexto de nueve 
hijos, entre los cuales Vicente, 
también comprometido en 
política y senador de la República. 

Amplio e intenso 
su"currículum": licenciado cum 
laude en pedagogía, presidente 
diocesano de Acción Católica 
y uno de los fundadores de la 
Democracia Cristiana en su ciudad. En 1972 
fue elegido a la Cámara de los Diputados 
continuando el compromiso de su hermano 
en los temas de la escuela y de la educación. 
Ha dado también su aportación a la legislación 
sanitaria, introduciendo la distinción, entonces 
innovadora, entre el tratamiento psiquiátrico y el 
neurológico. Autor de numerosas publicaciones 
de carácter pedagógico y político, fue esposo y 
padre cariñoso.

30
MariapoliS 
05 2015



Nuestros familiares 
Han pasado a la otra vida: Marie, hermana de 
Anne (Annova) Pemba, focolarina en Kenia; 
Janina, mamá de Andrzej Grabarski, foco-
larino casado en Katowice (Polonia); Silvina, 
mamá de Sameiro, focolarina en la Mariápolis 
romana, y de Margarida (Guida) Freitas, foco-
larina de la Mariápolis Ginetta (Brasil); Anny, 
hermana de Myriam Yvette Schmittlin, fo-
colarina de la Mariápolis romana; el hermano 
de Gehilda Cavalcanti, focolarina en Brasilia; 
Lucio, papá de Annaluce Berrino, focolari-
na casada, y de Loreta Somma, voluntaria en 
nápoles; Mario, papá de Luis Fernández Vélez, 
focolarino en Cuba; Maria Adalva, mamá de 
Marconi Ramalho Albuquerque, focolarino 
de la Mariápolis Ginetta; el papá de Sheila 
(Scia) Padayhag, focolarina en ohio (Estados 
Unidos), y de Eleanor Mary Villegas, focola-
rina casada en Cebu (Filipinas); Luisa, mamá 
de Paolo Vergari, focolarino de la Mariápolis 
Romana.

A un cierto punto de su vida se incorporó al 
Movimiento, uniéndose a los voluntarios de Dios. 
en su elección de vida involucra a toda la familia y 
sus ámbitos de interés Quién compartió su alma 
puede atestiguar que el secreto de su compromiso, 
tanto en el ámbito civil como en el eclesiástico, fue 
la fidelidad al Evangelio, queriendo, como laico, 
vivir fundamentalmente para Dios, en cada trabajo 
y actividad suya. Era un hombre de acción, culto y 
refinado, de alma contemplativa, arraigada en la 
oración y en la Eucaristía, de la que se alimentaba 
frecuentemente y de la cual recibía toda la esencia 
del amor de Dios. 

Cuando fuimos a visitarlo la última vez no dio 
importancia a los muchos recuerdos terrenales. 
Tenía presente solo su iminente encuentro con 
Jesús: "Cuando la voluntad de Dios quiera– nos 
decía - sentiré llamar a mi puerta; iré a abrir y veré 
a Jesús. Pido a la Virgen que sea ella quien me lleve 
a Él en brazos". Quiso rezar con nosotros más de 
una vez el Gloria. La gloria de Dios al servicio del 
hombre dio sentido a toda su existencia. 

Claudio Battistutti con Lucio Paglione y Angiolino 
Colasante, voluntarios de Dios 

Benedetta 
Buonomo 

Fiumara
Una fe que no vacila 

Todos la recuerdan 
como una bocanada de aire 
fresco, una risa cristalina 
que minimizaba las situa-
ciones más delicadas, un "sí" gozoso que no ve 
obstáculos. Por la autoridad de su amor todos la 
escuchaban y la seguían. originaria de Gaeta, nos 
ha dejado el 15 de febrero.

Benedetta nació en 1963. Junto a los her-
manos recibe una profunda formación cristiana y 
humana, completada en ambientes de parroquia, 
donde conoce a los jóvenes de los Focolares. Con 
ellos profundiza la espiritualidad de la unidad     
hasta madurar su elección y convertirse en una 
voluntaria. 

Se casa con Fabrizio y tienen dos hijos: Maria 
Sole y Fulvio. A pesar de los compromisos de tra-

bajo (gestiona una inmobiliaria) y sus tareas 
de esposa y madre, se dedica con entusiasmo 
y fantasía a un grupo de chicas siendo un sóli-
do punto de referencia para su progreso hu-
mano y espiritual. 

Confiada, luchadora, dotada de un gran 
sentido del humor, Benedetta se enfrenta a 
un largo período de enfermedad con una fe 
que no vacila. A las voluntarias del núcleo les 
pide que vayan cada semana a su casa para 
el encuentro habitual, a pesar de que esto le 

requiera un esfuerzo considerable. Acoge tam-
bién con alegría a quien va a visitarla.

Los dolores parecen aplastarla, pero 
Benedetta sigue ofreciédolos, cada vez con una 
intención particular: por los jóvenes, por las 
chicas que seguía, por tantas situaciones de-
licadas que amigos y conocidos confían a sus 
oraciones. En sus últimos instantes, quiere rezar 
el rosario con las personas que están junto a su 
cama en el hospital y que ven realizarse en ella 
la frase del Evangelio que Chiara le había dado: 
"Y yo, cuando sea levantado de la tierra, atrae-
reé a todos hacia mí" (Jn 12,32).

Bonaria Gessa
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